

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca Miércoles 23 Noviembre 1892

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NUM. 462

Se publica todos los días laborables.

Por el sufragio universal

El país belga en masa, desde los colectivistas y los radicales socialistas hasta los liberales más moderados y la burguesía, piden con grito unánime el establecimiento del sufragio universal, sino por la paz, por la guerra.

La paz se ha turbado ya. Por las calles de Bruselas y de las principales ciudades belgas, ha corrido la sangre del pueblo en lucha con la policía. Y si el ejército no ha intervenido para restaurar el orden, es porque los poderes públicos temen provocar mayores conflictos. Con razón ó sin ella, los jefes del partido obrero han afirmado en sus proclamas al país, que el ejército está de su parte y no disparará las armas que le confió la nación contra la nación misma representada en los defensores de una causa justísima.

Aumenta la gravedad del conflicto y le da caracteres insolubles la actitud del gobierno, que ha omitido con cuidadosa atención hablar del sufragio universal en el discurso de la corona.

A esa actitud contesta el comité de las Asociaciones liberales de Bruselas, declarando que la Comisión de la Cámara al rechazar el sufragio universal, ha desconocido la voluntad evidente del país; contesta afirmando que el rey, el gobierno y la Cámara, serán derrotados; contesta organizando una manifestación de toda la burguesía de la capital (son sus palabras), contra el jefe del Estado; contesta al grito de ¡Viva el rey!, con el grito de ¡Viva el sufragio universal!

Al propio tiempo el partido obrero declara por boca de sus jefes, MM. Volders, Vandevelde, Anseele y Demblón, que los socialistas quieren conservar el orden, pero que es el Gobierno quien lo perturba; declaran que ellos tienen confianza en el ejército, que defenderá la causa del derecho, de la patria y de la humanidad; declaran que para lograr el sufragio universal están dispuestos a derramar su sangre; declaran que ante tan grande y patriótica causa están prestos a abrazarse con la burguesía...

Este hecho prueba elocuentemente que se trata de un movimiento nacional, poderosísimo, avasallador. La unión y la inteligencia entre la burguesía y el socialismo radical, la abdicación de sus odios ante la causa nacional, presta á esta una fuerza verdaderamente incontrastable.

En vano, el Gobierno y la Cámara, patrimonio hoy de conservadores y católicos, rechazan el sufragio universal, con los pretextos que utilizaron siempre en casos iguales los reaccionarios de todos los países. En España, decían los enemigos del sufragio universal que éste era el imperio de las masas ignorantes y el triunfo de la brutalidad del número y arrojaron al rostro de los ciudadanos la acusación calumniosa de que venderían su voto. En Bélgica, dicen los enemigos del sufragio universal que éste sería el triunfo inmediato del colectivismo y la entrega absoluta de la nación en manos de los anarquistas.

Y cuando los gobiernos tienen que apelar á esta clase de razones, es porque han perdido todo dominio en la conciencia general, porque se consideran vencidos en el terreno del derecho, apelando como en

Bélgica, al desatentado argumento de atemorizar á las clases acomodadas, al capital.

¡Pobrisimo argumento en realidad! La mayor de las conquistas del moderno progreso, de la evolución lógica y natural del derecho, será convertir á las clases trabajadoras á la lucha legal, dándoles el instrumento necesario para la expresión de sus necesidades: el sufragio universal. Peligrosas, grandemente peligrosas son las masas obreras al renegar de la política, al confundir en la misma condenación á gobiernos democráticos y conservadores, al renunciar al voto, al desconfiar de la virtud de las reivindicaciones legales.

Negarles el sufragio universal es arrojarlos á la revolución. Y hoy que se produce en todo el mundo un movimiento del socialismo hacia las luchas de los comicios, es insensato ese reto del gobierno belga, que no prevé que en aquel país, eminentemente industrial, donde se juntan los obreros de todas las naciones, puede decretarse la solución del problema social por la guerra ó por la paz.

Ayer, al abrir la Cámara el rey pudo oír la voz de la nación que pide el sufragio universal para la paz. Responsabilidad suya será, si resistiéndolo, decreta la guerra y la revolución.

PARIS

Coppée y la anarquía

En el fárrago de vulgaridades que se han escrito y se escriben con motivo y ocasión del suceso ocurrido en la calle de «Bons Enfants», brilla, con el orgulloso oriente de una perla, un artículo de François Coppée.

...Un criminal, ó un loco—que son amenudo la misma cosa—dice el poeta, acaba de matar friamente, casi sin riesgo de su persona, cinco hombres, cinco inocentes, que pudieron ser diez, veinte, treinta... Ha hecho viudas y huérfanos, ha sumido á muchas familias en la mayor desesperación, ha deshonrado con su barbarie á la capital del mundo culto, ha enrojecido la frente de todos los buenos franceses. Repleto de una alegría monstruosa, en el fondo de su escondrijo, se felicitará por la obra que ha hecho, creyendo que es un apóstol del porvenir y un vengador de los desheredados.

¡Oh, el respeto á la vida humana!... Si ese hombre lee estas líneas alzaré desdeñosamente los hombros, como expresando: ¡Poeta imbécil y sentimental, que no puedes apreciar la sangrienta protesta de los desesperados!...

¡No! Los imbéciles son él y su crimen, porque son innumerables los ciudadanos que reconocen el vicio de la sociedad actual, y comprenden que la revolución ha hecho fiasco, y que la aristocracia del dinero es mucho peor que la antigua aristocracia; son innumerables los que se preocupan de la miseria del pueblo, y rechazan esa democracia hipócrita y egoísta que promete siempre, y no cumple jamás, la redención del pobre; son innumerables los que piden en favor del pueblo un algo que tenga más substancia que la carne fofa de la política, y que de grado ó por fuerza hagan los privilegiados todos los sacrificios que tienen el deber de hacer, que se re-

compense con más justicia el trabajo, y se distribuya con más equidad la riqueza, y se oponga un dique al egoísmo. Tú, miserable asesino, ten entendido que solo la bondad y la piedad llegan al corazón del hombre y lo ablandan en favor de sus semejantes.

¡Poeta! Tú lo has dicho: ¡poeta!... Ni el bombardeo de los anarquistas moverá la hoja del árbol, ni el aleteo de tu musa cuando alza el vuelo con rumbo al corazón. Ellos y tu no sois más que unos ilusos, visionarios, perseguidores de una misma utopía, acariciada por tí bajo un sueño hermoso, esperada por ellos bajo una pesadilla horrenda; y la humanidad, con los ojos bien abiertos, la humanidad sin nervosismos de damisela y sin epilepsias de monstruo, seguirá riéndose de tu sueño de poeta y de la pesadilla de los energúmenos. Sin ser poeta como tú, ni energúmeno como ellos, sino un convencido de que todo está como debe estar, porque la vida es sencillamente un castigo, he dicho que los anarquistas conseguirán, después de tanto ruido con tan pocas nueces, que sea más espantosa todavía la reacción contra los míseros de nacimiento, ó por fatalismos de la suerte. Los obreros llegarán á ser, gracias á los anarquistas, de peor condición que las bestias. Se comerán los unos á los otros, beberán hiel y vinagre, no tendrán hogar propio, ni mujeres, ni hijos, y azotados por el knout de los burgueses irán á rastras, besando la tierra, con la cerviz inclinada como coyunda bovina, á cavar con sus propias manos la sepultura de sus guñapos...

¡Poeta! ¿Qué se hicieron las promesas de las damas aristocráticas para socorrer á las viudas y huérfanos de las víctimas del último atentado?... ¿Cuáles son los rasgos generosos del *todo Paris*? Cinco mil francos de un comité; dos mil de diferentes suscripciones; mil del Louvre; ochenta y cinco francos recogidos á los postres de un banquete suculento... ¡y bien hayan las viudas y los huérfanos, si no tardan en percibir la pensión que se les otorgue, los siete meses que han tardado en percibir la suya los heridos moralmente por la explosión del restaurant Very, de aquel Very que murió entre escombros, aplastado por el cascote del egoísmo parisiense!...

¡Poeta! Hay dos clases de anarquistas: los que encienden bombas en la calle y los que las dejan apagar en el corazón. Los primeros son unos egoístas, perseguidores del bienestar propio y pasajero, que no del bien de la humanidad; los segundos son los grandes escépticos, despreciadores de la vida, que no vale la pena de poner bombas... Aquellos viven estallando de cólera: éstos vegetan en medio de un desprecio inofensivo hacia todas las cosas, entre cenizas de la ira, que tomó forma de tristeza infinita.

Dios resulta en todo caso un ser inmensamente bueno. Nos hizo infortunados, pudo hacernos *además* inmortales; y si la vida durara eternamente, señores, ¡valiente abuso!...

LUIS DE MADRID.

13 de Noviembre.

Noticias políticas

El brindis pronunciado por el marqués de Sar-doal en el banquete con que fué obsequiado en Granada, era ayer muy comentado en los círculos políticos.

Los diarios ministeriales hacen notar que de las palabras del marqués de Sar-doal se deduce que éste se halla á gran distancia del partido liberal. Es lo único que los citados diarios encuentran en el brindis del referido marqués.

Esto nos hace sospechar que, ó no lo han leído, ó han omitido de propósito lo más importante, que en nuestra opinión es lo que sigue:

«No han de salir de mis labios en este momento dijo el marqués de Sar-doal) censuras contra nadie, y mucho menos contra aquello que no debe ser objeto de censuras; pero sí puedo indicar, atribuyendo la responsabilidad á quien en conciencia y por virtud de la ley la tiene exclusivamente, que bien vale la pena un viaje de veinticuatro horas, aun cuando sólo hubiera sido para postrarse de hinojos en la cripta de la capilla real ante las cenizas de Isabel la Católica.

No se ha hecho esto, tanto peor. ¿Qué nos importa saber por qué?»

Ahora bien: ¿por qué se suspendió el viaje á Granada? ¿Quién se opuso resueltamente á que el viaje se realizara? El Gobierno ha dicho que se suspendió por iniciativa de la Regente, que estaba firmemente resuelta á no separarse un solo instante de su hijo. El duque de Medina-Sidonia ha afirmado que el viaje se suspendió por consejo del Gobierno.

La verdad no se sabe de un modo oficial y categórico, pues cada uno procura descargarse de toda responsabilidad.

Pero sea como quiera, las censuras del marqués de Sar-doal tienen excepcional importancia, dada la filiación política de éste.

Bien valía la pena un viaje de veinticuatro horas, aun cuando sólo hubiera sido para no inferir un desaire al pueblo granadino.

Tiene gracia la siguiente noticia que anoche publica *La Correspondencia*:

«El ministro de Hacienda ha recomendado á todos sus compañeros de Gabinete el pronto despacho de los presupuestos parciales, para ultimar el presupuesto general del Estado.»

Como si este Gobierno tuviera ya algo que ver con eso.

Acertijo:

¿Dónde estará el Ministerio actual cuando se necesiten esos presupuestos?

Un periódico compara al espada *Lagartijo* con el espada *Martínez Campos*.

Y añade:

«Mas al diestro cordobés
deferencias tan preciadas
no han de inspirarle interés;
¡porque ha visto á sus pies
tantas testas coronadas!

Muchas más que el otro.

Miguel de los Santos Alvarez

A las nueve y media de la mañana del 15 falleció el insigne escritor D. Miguel de los Santos Alvarez. Una octava famosa, puesta por lema sarcástico en el «Canto á Teresa», por el malogrado Espronceda, le dió celebridad cincuenta y un años hace, cuando apenas contaba los veinticinco. Una sola octava ha mantenido, después de medio siglo, fresca y lozana la fama de un poeta que cuelga la pluma en su juventud y no vuelve á escribir...

Miguel de los Santos Alvarez era un inteligente

y honrado funcionario público; un escritor ingenioso, espontáneo y culto como pocos y un hombre de mundo.

Ha muerto pobre, como había vivido, y ha muerto con la tranquilidad del justo...

He aquí una semblanza de D. Miguel de los Santos Alvarez, entresacada de un primoroso artículo de Fernández Bremón.

«Nació en Valladolid en 1817, vino á Madrid hacia el año 36, siendo íntimo compañero de aquella juventud romántica, revolucionaria y alocada, entre la cual brilló por su carácter singular y su talento. Ingresó en la Administración pública por el ramo de rentas, pasó al Brasil y á las Repúblicas del Plata; fué más tarde ministro de España en México, y por una serie de vicisitudes administrativas que no son para este artículo, el poeta romántico ha concluido por ser actualmente un consejero de Estado, que en sus ratos de ocio lee con agrado muchas veces algunas novelas de Zola.

Los que no le conocen de vista ó de trato y suponen que es un setentón agobiado por los años y las amarguras que cantó en su juventud, se engañan por completo.

De estatura regular y cuerpo ágil, sube á los tranvías sin hacerlos detener; sus ojos castaños son vivos, simpáticos y alegres; su rostro luce casi siempre sonrisa bondadosa; el bigote poblado y la cabellera son castaños y no tienen canas, solo clarea el pelo un poco sobre la despejada y noble frente; la barba corrida es la única que tiene canas; su apariencia es la de un hombre de unos cincuenta y cuatro años de edad, agradable y conservado. Es soltero todavía.

Mezcla de dulce y resignada melancolía cuando se evoca sus recuerdos, y de alegría social y cortésana cuando está entre los amigos, que se le disputan á porfía. Corazón de oro; espíritu cortesmente burlón, que no hiere personalmente al derramar chistes, es su conversación chistosa y siempre amena.

Si su aspecto no es el de un anciano, su alma es la de un joven: y como guarda el culto de las personas queridas que la muerte le ha ido arrebatando, parece un hombre de otra generación, conservado entre espíritus.

Su escepticismo se ha convertido en una especie de credulidad entre zumbona y formal á todo lo extraordinario. Cuando tiene tos, pone dos glóbulos de acónito en una cucharada de agua, se rie al tomarlos, pero al día siguiente la tos desaparece, cree posible el hipnotismo, y todo lo acabado en ismo, y muchas otras cosas que no se saben bien. Gran tranochador, comprende y sostiene que debe ser bueno madrugar. En vez de salir á tomar aguas en verano, baña en una fuente su bastón, para practicar la hidroterapia.

Cuando después de saludar amablemente en un salón á las señoras, y disparar algunas chanzonetas, se sienta en una butaca el autor de aquella octava que le excusó de escribir más, porque quien aquello escribe, ¿qué más podía añadir ya? Conviene entonces observar su rostro: si reprime cortesmente un bostezo de sociedad, convirtiéndole en sonrisa, es que se aburre y dice por lo bajo, al ver cómo creen divertirse los demás:

Bueno es el mundo, bueno, bueno, bueno:

Como de Dios al fin obra maestra;

En todas partes de delicias lleno,

De que Dios ama al hombre hermosa muestra.

Salga la voz alegre de mi seno

A celebrar esta vivienda nuestra.

¡Paz á los hombres! ¡Gloria en las alturas!

¡Cantad en vuestra jaula criaturas.»

He aquí ahora una noticia de las obras de don Miguel de los Santos Alvarez:

«María», un poema empezado y suspendido en la primera entrega. Está dedicado á «Pepe Espronceda.» De él sacó el inmortal autor de «El Diablo Mundo» su cita audaz.

El canto séptimo de «El Diablo Mundo.»

«Tentativas literarias», cuentos en prosa coleccionados en Madrid en 1864 y dedicados por el autor á Julián y Florencio Romea.

«Fábulas.» Fué el inventor de aquellas fabulillas absurdas que tan en boga estuvieron hace cuarenta años. Y ésta fué la primera ó una de las primeras que imprimió:

El diablo, por jugar, una mañana

se puso la sotana,

y salió á decir misa

sin casulla y en mangas de camisa,

pero al llegar al átrio de la iglesia

se convirtió en estatua de magnesia.

No te burles jamás del ritual

porque esto sale casi siempre mal.

CRONICA LOCAL

Un amigo nuestro á quien interesaba por todo extremo presentar en el día de ayer una solicitud ante una autoridad de esta Provincia, ni encontró papel sellado de á peseta para extender el escrito, ni pudo, á causa de la cola que se forma en las oficinas del «Cambio Mallorquín», proyección de la correspondiente cédula.

Para evitar contratiempos y dilaciones que á veces pueden causar perjuicios irreparables conviene que la «Tabacalera» procure tener hecha provisión de papel sellado, y que el «Cambio» dé facilidades al público para la adquisición de las cédulas.

El correo de ayer fué portador de los nombramientos para las plazas de Secretario de la Delegación y oficial de la Intervención que resultaban vacantes en las oficinas de Hacienda.

Según dice «El Isleño» para la plaza de Secretario ha sido nombrado con carácter de interino don Pedro Hernández Erenas y para la de Oficial don Emilio Altés que viene trasladado de Castellón donde desempeñaba cargo igual en la Intervención de aquella provincia.

El domingo se cayó desde el puente de S. Magín al cauce del torrente, un muchacho del caserío de Son Alegre, fracturándose un brazo y causándose algunas contusiones en la espalda. Fué auxiliado por vecinos y transeúntes y conducido á su casa.

Dice «El Diario de Palma» que al pasar por el puente de la Riera, se percibe un fotor muy incómodo y mal sano, de resultas del agua encharcada que hay allí.

Urge poner remedio, puesto que son innumerables las personas que tienen que pasar por aquella carretera.

Anuncia Noherlesoom que desde el día de hoy al final de mes será el tiempo por punto general borrascoso, más propio de invierno que de otoño, al que pondrá término, siguiendo la establecida división del año meteorológico. El día 24 estará situado el centro de la borrasca en las costas occidentales de Francia, desde donde se extenderá por el Continente. Una importante bifurcación experimentará la borrasca oceánica el viernes 25, formando dos centros: uno que estará situado hacia el paso de Calais, y otro en el golfo de León. El sábado 26 llegará otra borrasca á las costas de Irlanda, y mantendrá perturbada la atmósfera en el NO. y O. de Europa, produciendo lluvias y nieves, con vientos de entre SO. y NO. Aunque el núcleo central de

este trastorno atmosférico pasará algo lejos de nuestra Península, se sentirá en ella su acción, con particularidad en la región septentrional. Dominarán los vientos de entre O. y N., y las lluvias se extenderán más hacia el centro el domingo 27. Los últimos días del mes serán muy importantes en el orden meteorológico, por la intensidad y por la forma en que se desenvolverán los elementos que han de intervenir en este cambio atmosférico. El lunes 28 las lluvias, con vientos variables, se desarrollarán principalmente en las regiones del Mediterráneo, en el S. y en el SO. Por la acción de la depresión oceánica, que el martes 29 tendrá su centro hacia los parajes de la isla Madera, se modificará sensiblemente en nuestra Península la temperatura, que será superior á la normal, en buen número de regiones. El miércoles 30 será completa la acción que en nuestra Península ejercerá la depresión oceánica, cuyo centro estará situado cerca de ella, al SO. Las lluvias se generalizarán más y serán también abundantes, particularmente en las regiones del SO. y del Mediodía. Continuará el temporal en el Océano y en el Mediterráneo, siendo por lo general la temperatura superior á la normal. En cambio será muy baja en el NO. de Europa, á causa de una importante borrasca boreal que invadirá en dicho día 30 aquellas regiones, produciendo en ellas nieves.

En Petra la Guardia civil ha entregado á la autoridad judicial un sugeto de aquella villa que había herido con un hacha á un convecino suyo. El agresor tiene 69 años de edad.

La lista de suscripción para socorrer á las víctimas de la explosión de la caldera del vapor «María» arroja según los datos que nos remite la Empresa la suma de 9.387'66 pesetas; y según la Comandancia de Marina 1.260'75 pesetas.

Leemos en el semanario sollerense, número del sábado lo siguiente:

«La suscripción abierta en la Ayudantía de Marina de este puerto para socorrer á las viudas y huérfanos de las desgraciadas víctimas de la catástrofe del vapor «María», ascendía á 109'75 pesetas á la hora de entrar en prensa este número.»

«Para que queden canalizadas todas las calles de este pueblo para la conducción del gas, faltan sólo las del Hospicio y Balitz, la del Capitán Angelats, extremo de la del Príncipe, la de Castañer y el Arrabal lados S. y E., las de Canals, San Cristóbal, San Antonio, Mirto y la Rosa, la rinconada del P. Baró, y en la Alquería del Conde, las de Ozonas y Ampurias hasta el ángulo que forman las de Rullán y de la Bola.»

CORREO DE HOY

Nocedal en Barcelona

Precauciones

Barcelona 20 (11-10 m.)

Es tan grande la agitación entre los carlistas con motivo de la venida del Sr. Nocedal, que las autoridades han tomado extraordinarias precauciones para evitar un conflicto grave.

La casa donde el Sr. Nocedal se hospeda, está constantemente vigilada por la policía.

Anoche fué el director de «El Siglo Futuro» á dar una conferencia al Fomento del Trabajo Nacional, sobre la *decadencia económica de España*.

El coche que le condujo iba precedido por dos guardias civiles de á caballo.

En El Fomento

Barcelona 20 (11-20 m.)

Nocedal estuvo muy desgraciado en su conferencia.

Vefase que estaba agitado y conmovido. No extrañó esto á nadie, pues no es extraño emocionarse cuando se habla temiendo una silba espantosa ó algo peor.

Mueras y pedradas

Barcelona 20 (12 m.)

Todas las calles que afluyen á la Plaza de Santa Ana y el vestíbulo del Fomento del Trabajo Nacional, estaban llenas de guardias municipales, inspectores, agentes de orden público é individuos de la policía secreta.

Muchos carlistas esperaban la salida del Sr. Nocedal, en actitud poco tranquilizadora, pero viendo aquel aparato de fuerza trasladáronse frente á la redacción de «El Diario Mercantil», donde sabían que el orador tenía que ir á corregir las pruebas de su discurso.

Cuando llegó el Sr. Nocedal, los carlistas gritaron: ¡Muera Nocedal! ¡Muera Nocedal! Y una lluvia de piedras cayó sobre el carruaje y rompió los cristales del coche, que quedaron completamente destrozados.

El Sr. Nocedal salió ileso, gracias á la serenidad y al arrojó del cochero.

Han resultado de la refriega algunos heridos leves.

El Sr. Nocedal pronunciará hoy un discurso político en el palacio de Ciencias.

Témese nuevos disturbios.

Aumentan las precauciones.

Política integrista

Barcelona 20 (7 t.)

En el salón del palacio de Ciencias y ante un numeroso público, acaba de celebrarse el *meeting* anunciado, pronunciando el Sr. Nocedal un elocuente é intencionado discurso.

Manifestó que sabiendo por la prensa que había grande ansiedad por conocer sus declaraciones, las iba á hacer categóricas y terminantes.

«Mi primera declaración—añade—es que ningún español puede ser digno si ante todo no es católico.»

La segunda declaración que tengo que hacer—dijo—es ésta: Que Dios no hizo España para que se diviertan con ella ni los filósofos ni los políticos, aun cuando éstos sean ministros y ocupen el trono.

Tercera declaración—siguió diciendo—que soy partidario decidido y resuelto de los fueros españoles.

Todo esto, señores, constituye mi programa.

Declaro, igualmente, que me importa poco que los que gobiernan el pueblo español se llamen de una manera ó de otra, mientras administren y gobiernen á la española.

España ha de ser para los españoles, no para la aristocracia ni para otras clases más humildes.

Quiero economías, quiero protección para la industria, quiero que todas las empresas sean españolas, no permitiendo la entrada de artículos que producimos, ni tolerando que nuestros capitales vayan al extranjero.

Me declaro intransigente en mis ideas y firme en mis propósitos.»

Después, aunque veladamente, se declara también partidario del regionalismo.

Termina afirmando que su partido servirá á los gobiernos, sean los que fueren, mientras administren honradamente y sigan el camino del tradicionalismo.

De otro modo los combatirá á todos con vigor y energía, pero dentro de los medios legales.

Otra silba

Barcelona 20 (7-10 t.)

Los alrededores del palacio de Ciencias, como dicho local, están llenos de policía.

Al salir Nocedal, sus amigos le saludaron con aplausos.

Cuando arrancó el coche, el Sr. Nocedal fué objeto de una nueva y estrepitosa silba.

La prensa y la opinión pública protestan indignadas contra estas manifestaciones, en la hospitalaria Barcelona.



Don Miguel Lladó y Lladó

Falleció en La Puebla el día 17 del actual

(E. P. D.)

Su desconsolada viuda, hermanos, madre y hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos que le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará en la iglesia de religiosas de la Concepción el viénes 25 del actual á las once de la mañana.

No se invita particularmente. 2-1

TEATRO CIRCO BALEAR

Compañía de Zarzuela Cómica dirigida por los Sres. GIL, RIUS Y PUIGHADES

Función para hoy 23 de Noviembre de 1892

Beneficio de la primera-tiple Doña Matilde Verdecho

La zarzuela en un acto: «La Revista».—La bonita zarzuela en un acto: «Niña Pancha».—Acto segundo de la zarzuela en tres actos: «El Rey que rabió»—y la chistosa zarzuela valenciana «El Galliet de Favareta» en la que la Beneficiada canta y baila la primitiva Jota valenciana.

A las ocho en punto.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 22, 9-45 m.

«El Globo» publica un artículo, pero no firma, sobre presupuestos de paz; contesta á las alusiones del Congreso militar y dice que se trata de la necesidad de atender á lo que piden la salud y bienestar de la nación, para lo cual es indispensable no solo un presupuesto de mar y tierra, sino los propietarios y banqueros ocultan sus rentas y que las pensiones y cesantías son excesivas, lo mismo que el presupuesto de la iglesia, que reclama nivelación urgente y salvadora.

Madrid 22, 7-35 n.

Es inexacto que el señor Castelar haya visitado hoy al Sr. Silvela, pero que es cierto que lo hizo cuando estuvo el Sr. Silvela enfermo, hablando ambos sobre el «Presupuesto de Paz».

Madrid 22, 7-45 n.

El Gobierno está disgustado del Gobernador de Tarragona por los sucesos de Falset con motivo de los consumos. Los amotinados dispararon á los guardias civiles y estos contestaron causando un muerto. El relevo del gobernador se ha aplazado para cuando se efectue la combinación de Gobernadores.

Madrid 22, 7-45 n.

En los círculos coméntase el artículo del Señor Castelar titulado «Presupuesto de paz» que publica «El Globo», pues implica que el señor Castelar solo apoyará á quien intente realizar grandes economías, presidiendo Cánovas ó el Sr. Sagasta si el primero no las realizan. También créese que el señor Castelar juzga que los republicanos son incapaces de acometerlas, puesto que cree que dentro de la legalidad vigente puede formarse un grupo de hacendistas capitaneados por un hombre de talento y energía. Algunos creen que se refiere al Sr. Silvela

Madrid 22, 9-50 n.

«El Resumen» dice que pronto se reunirán en Lisboa los Sres. Ruiz Zorrilla, Pi y Salmerón, para dar un banquete, conferenciar y tomar acuerdos importantes.

SECCION DE ANUNCIOS

REFINACION DE ALCOHOLES DE VINO

Constantes existencias de clases extras para la fabricación de anisados.

El sin rival anisado **MARCA PALOMA**



premiado con el

GRAN DIPLOMA DE HONOR

la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

OTRAS CLASES DE ANISADOS

Caña del país y Antillana,

Ginebra legítima Campana,

Jerez, licores y ESCARCHADOS

de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de

JUAN SUAU

Plaza Puerta Sta. Catalina 50 al 54

• TELÉFONO 123. 34

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el **DR. ANDREU** de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMAÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pléanse estos medicamentos en todas las farmacias.

LOTERIA DE NAVIDAD

El premio mayor de la de este año será de **TRES MILLONES DE PESETAS** y el segundo de **DOS MILLONES DE PESETAS.**

Constará de 52.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas, distribuyéndose 18.200.000 pesetas en 2.614 premios y 5.199 reintegros, de la manera siguiente:

- 1 de 3.000.000 pesetas.
- 1 de 2.000.000
- 1 de 1.000.000
- 1 de 750.000
- 1 de 500.000
- 1 de 250.000
- 2 de 100.000
- 4 de 80.000
- 8 de 60.000
- 10 de 40.000

1.978 premios de 2.500 pesetas cada uno.

99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una al primer premio.—99 id. de 2.500 al segundo.—99 id. de 2.500 al tercero.—99 id. de 2.500 al cuarto.—99 id. de 2.500 al quinto.—99 id. de 2.500 al sexto.—2 id. de 35.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.—2 id. de 30.000 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo.—2 id. de 25.000 id. para los números anterior y posterior al del premio tercero.—2 id. de 20.000 id. para los números anterior y posterior al del premio cuarto.—2 id. de 15.000 id. para los números anterior y posterior al del premio quinto.—2 id. de 10.250 id. para los números anterior y posterior al del premio sexto.

5.199 reintegros de 500 pesetas para los 5.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA DRAMÁTICA

DON MANUEL ESPEJO

dirigida por el primer actor

DON VICTORINO TAMAYO

PRIMERA ACTRIZ

Doña Concepción Constan de Espejo

LISTA DE LA COMPANÍA

Actrices:—D.^a Concepción Constan.—D.^a Emilia Lorente.—D.^a Luisa Rodríguez.—D.^a María Pardiñas.—D.^a Olvido Muñoz.—D.^a Carolina Cruz.—D.^a Felisa Estela.—D.^a Josefa Altarriba.—Doña María Victorero.—D.^a Rosa Martínez.

Actores:—D. Victorino Tamayo.—D. Manuel Espejo.—D. Fernando Altarriba.—D. José J. Perez.—D. Carlos Miralles.—D. Antonio Perez.—D. Francisco Fuentes.—D. Enrique Nava.—Don Julian Carrasco.—D. José Calvera.—D. Antonio Vico.

Apuntadores:—D. Miguel Gonzalez.—D. Ricardo Fernandez.

Representante:—D. Salvador Constan.

Pintor, D. Pedro Llorens.—Maquinista, Don José Plá y Font.—Guardarropa y vestuario, Don José Ferrer.—Peluquero, D. Antonio Boyer.—Encargado de la luz Drumont, D. Jaime Fernandez.—Avisador, D. Rafael Llompert.

En los intermedios tocará piezas escogidas la orquesta que dirige D. Luis Cussini.

PRECIOS:

	Por decena	Diarios
Palcos platea núm. 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas.	Ptas. 50'00	9'00
Idem platea y de primer piso sin id.	45'00	7'50
Idem de 2.º piso números 1 y 23 sin id.	35'00	6'00
Idem de 2.º piso sin id.	30'00	5'00
Id. de tercer piso sin id.	20'00	2'50
Butacas sin id.	7'50	1'25

Asientos de tertulia 1.ª fila sin id.	4'00	0'50
Idem 2.ª y 3.ª id. sin id.	2'50	0'35
Delanteras de paraiso	3'00	0'50
Lotes de 10 entradas.	6'00	0'75
Idem al paraiso	4'00	0'50

ABONO.

Desde el Domingo 20 del corriente quedará abierto el abono en la ventanilla del Teatro de noche á una por las mañanas y de cuatro á seis por las tardes, bajo las condiciones siguientes:

1.ª El abono será obligatorio para toda la temporada y su importe satisfecho por decenas adelantadas.

2.ª Los Sres. Abonados disfrutaran gratis sus localidades en las funciones que acaso se den por las tardes.

3.ª La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de localidades y entradas para el público no abonado.

NOTA.—Los Sres. Funcionarios públicos y militares que tuviesen que ausentarse de la localidad, pagarán solamente el número de funciones que hubiesen disfrutado.

ORDEN DE PREFERENCIA PARA EL DESPACHO DE ABONO

Los días 20 y 21.—Para los Sres. Abonados que lo eran á la última temporada de invierno y Sres. Accionistas.

Día 22 y siguientes.—Para los que gusten abonarse de nuevo.

Subasta voluntaria

Tendrá lugar en el despacho del Notario D. Miguel Ignacio Font el martes 22 del corriente mes de Noviembre, á las doce de la mañana, de la casa señalada con los números 19-21-23 y 25 de la calle de la Merced y números 4 y 6 de la de los Frailes, consistente en planta baja, tres botigas y cochera, entresuelos, principal, segundo y tercero, con agua de fuente, coladuría, porches y terrados. Dicha subasta se efectuará con sujeción al pliego de condiciones que obra en poder del referido Notario, y la finca será adjudicada al mejor postor, si la postura acomoda.

FONDA DE CATALUÑA

A CARGO DE

PEDRO CARRERAS

Calle de las Eursas, 4 y 6

Inmediato al Café Español de la Plaza Real

BARCELONA 33

GRAN HOTEL de ROMA

ALICANTE

Establecimiento de primer orden sumamente amueblado á la altura de los principales del extranjero.—Salones de reunión y de lectura.—Biblioteca.—Sala de baños.—Luz eléctrica en todo el Hotel.—Timbres.—Teléfonos.—Intérpretes en todos los idiomas.—Lujosas y confortables habitaciones para familias y personajes.—Cocina francesa, inglesa y española.—Coches de lujo y omnibus en todos los trenes y vapores.

Director gerente

D. Juan Pomares Zaragoza